PRESENTACION

La internacionalización del fenómeno de las drogas y los problemas derivados en múltiples ámbitos de la vida cotidiana, ha llevado a la Revista de Ciencias Sociales a dedicar un número a este tema de relevancia actual en el campo de la salud pública. No dudamos que este número aporta datos y diferentes aspectos sobre la drogadicción, de valor para los estudiosos y para un público interesado en el tema.

La preparación de este número contó con el apoyo del Ps. Mario Alberto Sáenz, quien se abocó con constancia y entusiasmo a la recolección y recomendación de los materiales so-

bre drogadicción, que se presentan en este número.

Una primera parte incluye estudios relacionados con la epidemiología en la farmacodependencia. Sáenz y Bejarano inician la sección, con un análisis comparativo de los datos obtenidos en Costa Rica durante las rondas de 1992-1993 y 1994 sobre el consumo de drogas. La investigación está inscrita dentro de lo que en salud pública se denomina vigilancia epidemiológica, en este caso referida a las drogas. Sandí y Díaz encuentran que existe un importante consumo de drogas lícitas entre los estudiantes y, que estas tienen el riesgo de facilitar el consumo de otras. Cabrera, y otros presentan un breve análisis epidemiológico del consumo de drogas en México. Los trabajos de Andrade; Chaves y Campos, ven el fenómeno de la drogadicción desde la perspectiva social, con menores en riesgo social. Por su parte Caetano, hace una propuesta de modelos metodológicos para la investigación de la drogadicción en el área del turismo. Cierra Valverde, proponiendo un modelo aplicado por el profesional de trabajo social, para la atención del farmacodependiente.

En la segunda sección sobre la mujer y las drogas, Forselledo y Foster se refieren a los riesgos de violencia y abuso que enfrentan las mujeres en el contexto familiar y social, así como los riesgos de la mujer consumidora. Jiménez destaca que el medio social atiende la justificación del hombre agresor de la mujer, escudando su violencia, en el uso de las drogas y, Zúñiga apunta que algunas mujeres encuentran en las drogas un paliativo para adormecer la violenta realidad de su vida.

En la sección de la prevención, Bejarano hace énfasis en la necesidad de una política institucional coherente dirigida al mejoramiento de la calidad de vida de los costarricenses y a la promoción del desarrollo humano. Revisa además, el papel de los medios de difusión de masas, la educación formal y las campañas de prevención en el ámbito sanitario. Vittetoe por su parte, ve las limitaciones y ventajas de la aplicación y de la técnica de las campañas antidrogas a partir del contexto económico, social y político de cada país en la región latinoamericana. Ayala y Fornaguera, proponen un enfoque integral, con la participación del hombre y la mujer en armonía con la naturaleza mediante su acción creadora y, un enfoque ecológico, que busca el desarrollo humano sostenible a partir de la doble interacción del ser humano con el entorno natural y con el social.

Finaliza este tema, con un artículo de Blanco, quien hace un breve recorrido histórico de los problemas ocasionados por la producción y el consumo de drogas desde la época colonial y, la perspectiva de pánico moral, provocada por las consecuencias del consumo y con el Directorio sobre instituciones nacionales e internacionales dedicadas a la salud en la drogadicción.

En la sección polémica Haba arremete una vez más, contra el científico social, para desentrañar otras modalidades del pensamiento "misionero".

La sección de artículos la inicia Salom, quien continúa el análisis del sistema financiero internacional en relación con el gobierno de Arias, a partir de la reconstrucción de los bechos, esta vez durante los dos primeros años. Villalobos demuestra que el desequilibrio macro-económico permanente es producido por la sociedad de empresarios y Fernández analiza las cooperativas de autogestión considerando que son una solución, a los problemas de desempleo de una población, que obtiene su subsistencia de la doble relación de la actividad de estas empresas.

Rosales y Villalta hacen un análisis del modelo pedagógico del Taller de la formación de trabajadores sociales y Morera sugiere un modelo de análisis de los servicios de bienestar social visto desde el desarrollo integral de la persona.

Se cierra este número con una contribución de Loaíciga en relación con el conocimiento sobre la sexualidad que tienen los estudiantes adolescentes.

and the state of the second the s

Ciudad Universitaria Rodrigo Facio Julio de 1996

> Daniel Camacho Director